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En cette fin d’année, le conseil municipal a 
dû faire des choix pour préserver les finances 
de la collectivité en raison de la conjoncture 
géopolitique. Le conflit qui se déroule à l’autre 
bout de l’Europe impacte notre commune 
indirectement et notamment par la hausse des 
prix de l’énergie.

Comme vous avez pu le lire dans la presse, la 
piscine municipale fermera ses portes à compter 
du 30 juin 2023. En effet, les coûts du gaz vont 
augmenter d’environ 350 % et l’électricité de 
10 %. Vous pourrez lire plus en détail dans ce 
numéro, les motifs qui ont imposé le choix de sa 
fermeture. Nous sommes conscients que notre 
décision n’est pas sans conséquence auprès 
des utilisateurs. Des solutions sont en cours de 
réflexion avec ABC, CCVHA et autres organismes 
publics.

Différentes mesures ont été prises pour limiter 
les dépenses énergétiques dans les bâtiments 
communaux. L’eau sera aussi raisonnée dans 
son utilisation par le service Espaces Verts en 
particulier en période caniculaire.

Bien que nous connaissions une période morose, 
je souhaite que l’année 2023 soit construite sur la 
confiance et le respect. Nous ne pouvons effacer 
le passé mais nous pouvons construire un avenir 
pour notre commune.

Vendredi 6 janvier à 20h à la salle Beaulieu, j’aurai 
l’occasion de vous offrir les vœux du conseil 
municipal, de vous présenter un bilan de l’année 
écoulée ainsi que les projets à venir.

Chères Candéennes,
        chers Candéens,

Pascal CROSSOUARD
Maire de Candé

Maire et adjoints reçoivent à 
la demande, sur rendez-vous

•  Pascal CROSSOUARD, maire de Candé 
bureaudumaire@communedecande.fr

•  Daniel PENVEN, Adjoint à l’Environnement, 
Urbanisme et Sécurité 
daniel.penven@communedecande.fr

•  Marie-France ROBIN, Adjointe 
aux Ressources Humaines et à la 
Communication 
marie.france.robin@communedecande.fr

•  Fabien Aubry, Adjoint aux Travaux 
fabien.aubry@communedecande.fr

•  Marie-Thérèse DILÉ, Adjointe à la Vie 
Sociétale et CCAS 
marie-therese.dile@communedecande.fr

•  Nicolas BOUILDÉ, Adjoint à la Vie 
Associative, Culturelle et Sportive 
nicolas.bouilde@communedecande.fr

Mairie

4 rue de l’Hôtel de ville 49440 CANDÉ
02 41 92 73 36
mairie@communedecande.fr
www.sic-candeen.fr
IntraMuros Candé
Facebook Candé

Horaires d’ouverture au public

Lundi : 14h à 17h30
Mardi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Mercredi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Jeudi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Vendredi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Samedi : 9h à 12h (uniquement les semaines 
paires)

L'Edito

1.
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Depuis le mois de septembre, les agents 
de la voirie peuvent à nouveau nettoyer 
les rues avec une nouvelle balayeuse. 
Celle-ci est en location avec un loyer 
mensuel de 2300 €, révision incluse. 

1. Nouvelle balayeuse

2. Travaux 
rue de la Grenouillère

3.
Les agents des espaces verts ont mis de la couleur sur la 
place du Marché en la parant de citrouilles, de butternuts, 
de pâtissons et divers accessoires. La place était habillée 
aux couleurs d’Halloween pour la satisfaction des riverains.

Halloween sur la place du marché

Halloween

La société SORÉGIES poursuit 
le déploiement du gaz sur la 
commune et notamment dans la 
rue de la Grenouillère. Les travaux 
ont débuté au mois d’octobre pour 
une durée d’environ 5 semaines.

La commission Travaux

2.

RESPONSABLE COMMISSION

AUBRY Fabien
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Les fortes chaleurs et le manque d’eau 
de cet été ont marqué les esprits. 
Les restrictions d’eau imposées par 
des arrêtés préfectoraux n’ont fait 
qu'accentuer les traces de la sécheresse.

La commission chargée de 
l’Environnement a conduit plusieurs axes 
de réfl exion pour adapter la commune à 
tous ces changements climatiques.

Un état des lieux du territoire 
candéen a permis d’élaborer un plan 
environnemental. Il se traduit par 
exemple par la fi n des suspensions 
végétales sur les candélabres, un 
arrosage raisonné des terrains de 
foot, l'aménagement d’un espace non-
végétal près de la salle Beaulieu. 

Plan Environnemental

En concertation avec les agents des espaces verts, 
il a été décidé de :

•  Diminuer au maximum le nombre de jardinières

•  Planter des végétaux nécessitant moins d’eau

•  Favoriser la plantation en pleine terre

•  Utiliser du paillage pour maintenir l’humidité

• Optimiser le temps d’arrosage

• Utiliser le goutte à goutte

•  Se conformer aux arrêtés préfectoraux en vigueur 
liés à la sécheresse

• Fermer le robinet quand on se lave ou quand on fait la vaisselle
• Récupérer l'eau en attendant qu'elle se réchauff e
• Récupérer l'eau de pluie
• Prendre une douche au lieu d'un bain
• Encourager notre entourage à suivre ces conseils

Quelques gestes pour 
économiser l’eau que nous 
pouvons adopter : 

3.3.

RESPONSABLE COMMISSION

PENVEN Daniel
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1. 5ème Open de Billard

3. L'Avant-Scène se met à table

4. Rando, Cyclo et VTT 
du SOC Cyclo

Lors du week-end du 14 au 16 octobre 2022, 180 joueurs 
se sont succédés autour des 15 billards installés dans la 
salle Beaulieu. Les bénévoles du Sporting billard Pool 
ont assuré l’accueil et le bon déroulement des différentes 
compétitions.

Les 10, 11, 13, 19 et 20 novembre, la troupe a donné 5 
représentations devant un public nombreux et conquis 
par la prestation des 9 acteurs.
Ils ont interprété la comédie « 13 à table » de Marc-Gilbert 
Sauvageon.

Il y avait foule lors de la rando des vergers et de son 
trail organisés par le collège Sainte-Emilie, le 9 octobre 
2022. Pas moins de 200 coureurs se sont testés sur un 
parcours dessiné par les membres de l’APEL. Sous une 
météo plus qu’agréable, les randonneurs ont découvert 
Candé et ses alentours. A la clé de tous ces efforts, une 
tartiflette les attendait !

2. La rando des Vergers 
du Collège Sainte-Emilie

Le SOC cyclo - Vtt a organisé le 25 septembre 2022 la 
randonnée de Candé qui n'avait pas pu se dérouler l'an 
passé pour cause de Covid.
110 vététistes et 127 marcheurs ont participé à cette 
manifestation dans une excellente ambiance grâce à la 
participation d'une dizaine de bénévoles.
Cette journée s'est conclue par une assiette garnie à 
l'arrivée.

La commission Associative, Sportive et Culturelle

4.

RESPONSABLE COMMISSION

BOUILDÉ Nicolas
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En mai 2023, le cinéma de Candé "Le 
Beaulieu" géré par Clap-Ciné, une 
section du Comité des Fêtes, fêtera 
ses 10 ans du 29 mars au 10 avril 2023.

Des fi lms dernièrement arrivés sur le 
circuit cinématographique ainsi que 
des sorties nationales en association 
avec nos partenaires (mairie de Candé, 
ESC,) seront diff usés.

Pendant cette période toutes les 
séances seront à un tarif unique de 
4€.
Des soirées à thème seront proposées 
pour toutes les générations avec des 
heures de diff usion en rapport à leur 
âge.

Après ces 2 années impactées par 
le COVID (fermeture des salles de 
cinéma) et une reprise diffi  cile, il 
est important pour l'association 

de célébrer cet anniversaire et de 
redonner un essor à la culture du 7ème 
art en maintenant une salle de cinéma 
de proximité.

Par ailleurs Clap-ciné a besoin 
de bénévoles pour fonctionner 
correctement et ainsi pouvoir diff user 
des fi lms à un rythme de plusieurs 
séances par semaine. 

Vous êtes SPECTATRICE ou 
SPECTATEUR devenez ACTRICE ou 
ACTEUR, soit comme projectionniste, 
caissier(e), ou autres.

Renseignez-vous auprès d’un 
bénévole dans votre cinéma, Clap 
Ciné sera heureux de vous accueillir au 
sein de l'équipe. 

A bientôt dans votre cinéma 
Candéen. 

5. Clap Ciné fête ses 10 ans

Une tombola aura lieu durant 2 semaines 

avec un tirage au sort le 10 avril. 

1er lot : Un an d’entrée gratuite pour une personne.

 2ème lot : Six mois d’entrée gratuite pour une personne.

Et du 3ème au 20ème lot : une entrée gratuite. 

La commission Associative, Sportive et Culturelle

5.

2211220_CANDE_mag.indd   5 15/12/2022   11:43



6. Les Algues d'hier à aujourd'hui  
C’est en septembre 1961 que l’histoire de la 
première section sportive féminine candéenne 
commence avec Marie-Renée Lehée (Deshaies). 
Dynamique et passionnée par la mer, elle appelle 
la section “Les Algues”. Agée de seulement 16 
ans, elle se fait accompagner par Bernadette 
Bourgeais (Ruggiero) pour la mise en place du 
groupe.

30 gymnastes appelées « aînées » s’entraînent 
alors dans la salle du Patronage appartenant à 
l’association Saint Denis. Les agrès et activités 
pratiqués étaient ceux de la section garçons 
déjà en place : saut en hauteur en ciseaux, saut 
en longueur, lancer de poids, course, barres 
parallèles, saut de cheval, sol, corde lisse, 
mouvement d’ensemble et chant fédéral.

Le 10 février 1962, la section devient l’association 
“Rayon Sportif Les Algues”, affi  liée à la FSCF 
(fédération sportive et culturelle de France) et  
inscrite au journal offi  ciel après déclaration à la 
préfecture. Mme Ruggiero en devient la première 
présidente jusqu’en 1964. Le bureau est constitué 
d’une dizaine de personnes.

Depuis 9 présidentes se sont succédées : 
• Marie-Josèphe Lepont (1964 à 1988), 
• Anne-Françoise Gautrais Del Amo (1988 à 1998), 
• Isabelle Guémard (1998 à 2006 puis 2013 à 2017),
• Patricia Piaud (2006 à 2010), 
• Séverine Hervé (2010 à 2011), 
• Véronique Chary (2010 à 2013), 
• Cécilia André (2017 à 2018), 
• Fabienne Bourse (2018 à 2020), 
• Laëtitia Proust (depuis 2020).

De gauche à droite : Mme Del Amo, Mme Ruggiero, 
Mme Deshaies, Mme André, Mme Guémard, Mme Proust

1962

2022

Photo prise lors du premier 

entraînement en septembre 1961.

6.

La commission Associative, Sportive et Culturelle
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En 1978, les Algues transfèrent leur matériel 
à la salle omnisports Roger Loison qui vient 
d’être construite par la commune. Le matériel 
est ensuite renouvelé et étoffé par la municipa-
lité de Candé. 

En 2006, Les Algues déménagent à nouveau 
pour s’installer dans la salle Meslier actuelle (an-
cienne entreprise de chaussures AMCO et de 
confection SOCAMI). Les sportives y trouvent 
une salle de gymnastique toute équipée par la 
mairie.

Dès le début, la volonté des Algues a été de faire 
participer les filles aux compétitions. Ainsi, leur 
première participation à un concours date de 
1962 à Saumur.  

Depuis, les gymnastes des Algues ont participé à de nombreuses compétitions 
départementales et régionales chaque année. En 2004, elles participent pour la 
première fois à une compétition fédérale à Bruz avec leur cadre Catherine Kot-
melova. Le fédéral et le tour des coupes deviennent des compétitions annuelles 
pour les Algues. 

En 2022, elles sont retournées à Bruz. En 2023, deux fédéraux sont prévus à Flers  
et à Saint Sébastien. Les Algues organisent aussi des formations, des stages et 
des compétitions départementales  de la FSCF comme celle qui aura lieu à Can-
dé le 03 et 04 juin 2023.

Pour former et accompagner les filles, Les Algues ont toujours pu compter sur 
ses cadres bénévoles puis salariés.

Aujourd’hui, 3 cadres salariées constituent l’équipe (Aurélie Blouin, Perrine Hervé 
et Hélène Drevet Peralo) accompagnées de 30 monitrices bénévoles.

Dès mai 1962, le premier gala des Algues est réalisé à la 
salle Saint Denis avec une présentation de 3 danses et de 
démonstrations de gymnastique. Le gala est depuis un 
rendez-vous annuel important pour l’association comme 
celui des 60 ans qui a eu lieu le 11,12 et 13 novembre 
dernier. A l’occasion, 5 groupes de danse constitués 
d’anciennes Algues 
se sont ajoutés aux 
groupes actuels pour 
proposer un magnifique 
spectacle.

Invitation à l’inauguration de la salle Meslier en 2006

Article de journal présentant 
le gala de 1976

Fédéral à Bruz, 
2004

Des aînées 
au fédéral à 
Bruz, 2022

La commission Associative, Sportive et Culturelle

7.
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En juillet 2022, à l’occasion des 60 ans des Algues, une fresque a été réalisée par Camille Gérard  (collectif Centrale 7) sur un des murs de la salle Meslier.

GALA 2022

1.    Oursons/bambys 

2.   Poussines

3.   Loisirs

4.   Jeunesses

5.    Bureau, juges et conjoints

6.  Le groupe des monos

1

2

3

5

6

En 60 années d’existence, les Al-
gues ont vu leurs effectifs évoluer 
progressivement. 

En 1961, il y avait 30 filles âgées 
de 14 à 20 ans environ qui s’en-
traînaient alors deux heures  par 
semaine. Puis des jeunesses ont 
intégré l’association.

Entre 1964 et 1966, les groupes de 
poussins ont été mis en place pour 
les gymnastes à partir de 6 ans. 

En 1966 c’est le groupe 
des bambys qui voit le jour 
pour les enfants à partir de 
4 ans puis celui des oursons (à 
partir de 3 ans puis de 2 ans de-
puis 2021). 

En 2021, l’association décide 
d’ouvrir à nouveau une sec-
tion loisirs pour les jeunesses/
aînées ne souhaitant pas faire de 
compétition et une section avec 
5 heures d’entraînement propo-
sées (à partir de 12 ans). 

En 2022, l’association 
compte 180 gymnastes, 25 
membres du bureau, 20 juges, 
3 salariées, 30 monos et comme 
toujours de nombreux bénévoles 
pour l’aider dans les différentes 
actions réalisées. Merci à tous 
pour le travail accompli depuis 60 
ans afin que les sportives puissent 
s’épanouir au sein des Algues.

4

La commission Associative, Sportive et Culturelle

8.
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2. L'actualité du CMJ

Après deux années d’interruption en raison de la crise 
sanitaire, la municipalité a enfin pu organiser le traditionnel 
repas des ainés le dimanche 30 octobre à la salle Beaulieu. 
Ce sont en tout 219 Candéens et Candéennes d’au moins 70 
ans qui ont répondu à l’invitation. Dans une salle décorée 

aux couleurs de l’automne par les services techniques et les élus, tous ont pu apprécier un temps 
d’animation autour d’un repas préparé par le Relais du Val de l’Erdre et servi par les élus et leurs 
conjoints. 
Nos ainés ont été honorés, en particulier nos doyens du repas : Mme Ploquin (101 ans) et Mr Rochereau 
(92 ans). Tous les deux ont même poussé la chansonnette. Chants, danses, histoires se sont succédés 
tout au long de l’après-midi pour le plus grand plaisir de tous. 

1. Le repas des aînés

Rencontre avec la 
Gendarmerie Nationale
Le Conseil Municipal Junior 
a  rencontré la Gendarmerie 
Nationale le vendredi 4 
novembre. Le lieutenant Querleu 
et l’adjudant-chef Aubin ont 
présenté aux jeunes leurs missions 
sur le territoire ainsi qu’une partie 
de leur matériel. Les jeunes élus 
ont ainsi pu poser des questions 
et essayer les gilets pare-balle, les 
casques… Deux démonstrations 
ont été proposées : l’utilisation de 
l’éthylotest et la prise d’empreintes. 
Un moment éducatif pour nos 
jeunes pour mieux comprendre 
les institutions de notre pays 
et  pourquoi pas, … susciter de 
nouvelles vocations.

Le projet en cours
Le CMJ ira à la rencontre de quelques résidents de l’EHPAD le lundi 19 décembre. 
Un temps d’échange ainsi qu’un goûter partagé sont prévus pour apprendre à 
mieux se connaître, voire plus en fonction des envies de chacun. 

J'ai bien aimé
 

car c'était drôl
e 

d'essayer les 
équipements de 
la gendarmerie 

et 
c'était intéressa

nt 
quand ils nous

 
ont tout expliqu

é 
sur les gendarm

es, 
le métier, les 
rôles...

J'ai aimé parce qu'ils nous ont expliqué des choses intéressantes et nous ont fait essayer leur matériel comme le gilet pare-balles et l’éthylotest.

Cela m'a 
plu car 

j'ai appris 
des choses 

et on a pu 
tester les 

équipements
.

Oui car je 
voudrais faire 
ce métier.

Les doyens entourés  
de M. le Maire et des adjointes.

La commission Vie Sociétale

9.

RESPONSABLE COMMISSION

DILÉ Marie-Thérèse
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Du 21 au 25 novembre 2022 s’est déroulée la 8ème édition de 
la semaine académique de la maternelle sur le thème suivant : 
"Bougeons à l'école maternelle : Des activités physiques pour 
apprendre et grandir".  Cette semaine poursuit les objectifs 
suivants : 
• Donner à voir l’école aux parents 
• Etablir une confiance réciproque avec les familles
• Sensibiliser tous les adultes à l’importance du langage

3. L'école du Val de l'Erdre 
a participé à la semaine de la maternelle

Les classes maternelles de l’école publique du Val de 
l’Erdre ont participé à cette semaine. Elles ont proposé 
aux élèves et leurs familles plusieurs actions : 

• Des ateliers de motricité sur les lancers et l’équilibre tous 
les matins lors de l’accueil. 

• Une danse collective le vendredi soir 25 novembre de 
16h à 16h30

• Un parcours ART et CORPS en mouvement dans les 
couloirs de l’école. Les enfants et les parents ont ainsi pu 
se promener dans le couloir à la découverte des œuvres 
d’arts. Ils ont été invités à reproduire une position, un 
geste inspiré par l’œuvre d’art.

Les familles ont activement participé à cette semaine : un 
beau moment de partage entre l’équipe pédagogique et 
les parents autour des apprentissages de leurs enfants. 

Simon et Océane montent 
sur le parcours d’équilibre 

avec l’aide de leur maman.

Gabin et Alana prennent la position 
d’une « Nana » de Niki de Saint Phalle.

Gabriel marche sur la poutre 
avec l’aide de sa maman.

Julien lance un anneau sous 
le regard encourageant de sa 

maman.

La commission Vie Sociétale

10.
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L’amicale des sapeurs-pompiers de Candé a organisé sa 
30ème édition du tournoi du feu renommé depuis l’année 
dernière le « Challenge Philippe Dubillot ». Ce rassemblement 
sportif inter-pompiers a constitué un moment convivial. Il fut 
l’occasion de se souvenir de l’ancien chef de centre disparu 
en 2020 qui était à l’origine de l’organisation de ce tournoi de 
foot en salle.

La finale a opposé les deux centres de secours d’Angers. 
L’Académie a remporté cette édition par 1 but à 0 face au 
Chêne Vert.

Le nouveau trophée a été remis aux vainqueurs en présence 
de la famille de Philippe Dubillot.

Samedi 26 novembre, au centre de secours s’est déroulée 
la Sainte Barbe des sapeurs-pompiers de Candé en 
présence du colonel Jean-Charles GILCART, directeur 
adjoint du SDIS 49 et d’élus locaux.

A cette occasion, un bilan de l’année a été présenté par 
le chef de centre, le Lieutenant Patrice LEPRÊTRE.

Il est constaté une hausse des interventions par rapport 
à l’année 2021 en raison de l’été caniculaire et des 
nombreux feux dans le Maine-et-Loire.

4. 29  Équipes au Challenge Philippe Dubillot

5 Les Sapeurs-Pompiers 
de Candé ont fêté 
leur Sainte Barbe

Au cours de la cérémonie, plusieurs personnes 
ont été promues au grade supérieur : 

• Chloé BOURGEAIS, Caporale-Cheffe
• Alexis COQUEREAU, Caporal
• Valentine JOUSSEAU, Sapeur 1ère Classe
• Léon BRIOLLET, Sapeur 1ère Classe
• Paoli MANCEAU, Sapeur 1ère Classe

MM Mathieu SORIN et David POINTEAU ont 
été décorés de la médaille d’honneur, échelon 
argent pour leurs 20 ans de service.

Le représentant de l’Union Départemental 
a remis la médaille de bronze à Anne-Claire 
THÉTAS et Lucas ROBIN pour leurs 8 années 
d’engagement associatif.

La commission Vie Sociétale

11.
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1. Journée du Souvenir, 
 vendredi 11 novembre

Le 8 octobre dernier, les autorités publiques, le 
corps médical et para-médical ont inauguré la 
maison de santé pluridisciplinaire. Ce fut l’occasion 
de visiter les locaux et de présenter les différents 
services proposés. 

2. Inauguration de la maison 
 de santé pluridisciplinaire

En présence des anciens combattants de la 
FNACA, d’élus du conseil municipal, du conseil 
municipal junior, de la gendarmerie et des 
pompiers, une commémoration en souvenir 
de toutes les guerres s’est déroulée devant le 
monument aux morts dans le cimetière Saint-
Nicolas. Après le dépôt de la gerbe, le maire 
a lu le discours du ministre des Armées et les 
jeunes du CMJ, un poème sur la paix.
La fanfare de Challain a interprété la sonnerie 
aux morts, la Marseillaise  puis a joué quelques 
morceaux dans le centre-ville.

Les Actualités

12.
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3. Plan Alerte d'Urgence

VOEUX

Vous êtes conviés à la 
cérémonie des vœux de la 

Municipalité, le vendredi 
6 janvier 2023 à 20h00 

à la salle Beaulieu.

CONSEIL MUNICIPAL 
(sous réserve de modification)

• 26 janvier 2023
• 2 mars 2023
• 13 avril 2023

CONSEIL MUNICIPAL JUNIOR 
(sous réserve de modification)

•  24 janvier 2023

Dates des 
prochaines réunions
et Voeux

Grand froid et Coupure d’électricité

Les Actualités

13.

Les personnes vulnérables (personnes fragiles et/ou 
isolées, dyalisées ou sous respirateur) vivant à leur 
domicile sont invitées à s’inscrire sur le registre des 
personnes fragiles comme ils le font en cas de canicule.

Ce registre est CONFIDENTIEL et permet l’intervention 
des services sanitaires et sociaux.

Pour s’inscrire : 
Mairie de Candé
4 rue de l’Hôtel de Ville
49440 CANDÉ
Tél : 02.41.9.73.36
Mail : mairie@communedecande.fr

Vous pouvez consulter le site internet d’ECOWATT ou 
de télécharger son application pour être alerté des 
risques de coupure.
https://www.monecowatt.fr/
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En 1997, Candé inaugurait sa 
piscine municipale pour la 
grande joie des habitants, 
des écoles et collèges de la 
commune et de ses environs. 
Pendant ces 25 années, 
la piscine a proposé une 
offre diversifiée : cours de 
natation, cours d’aquagym 
ou tout simplement le plaisir 
de nager et de s’amuser.

Le budget communal a 
toujours supporté le déficit 
de fonctionnement de la 

piscine. Ce déficit s'élève (en euro constant1) à 302 000€ 
par an (moyenne sur 5 ans) soit 106€ par habitant. Depuis 20 ans, la commune 
de Candé a financé seule un déficit cumulé de 5 512 000 € (en euro constant1) 
soit plus de 2 fois l'investissement initial (coût de construction). Les derniers 
évènements géopolitiques imposent au conseil municipal des contraintes 
budgétaires supplémentaires.

1 –  Des dépenses de fonctionnement de la commune sous tension. 

Le budget de fonctionnement de la commune est de 3 081 794 €. Les charges 
de personnel représentent 40% de ce budget. Ces charges sont fixes et  laissent 
pas de marge de manœuvre.

Les dépenses énergétiques (gaz et électricité) pèsent pour 10% des dépenses 
du fonctionnement soit environ 308 000 € (piscine, bâtiments communaux, 
écoles, salles de sports, salle Beaulieu…).

Jusqu’à la fin du mandat, seuls les excédents du budget de fonctionnement 
viendront alimenter le budget d’investissement (pas de recours à l’emprunt 
possible).

En fonctionnement normal, le budget de fonctionnement dégage un excédent 
de 500 000 € qui vien alimenter le budget investissement.

Sur ces 500 000 €, 235 000 € sont destinés aux remboursements des emprunts, 
laissant un budget de 265 000 € pour les nouveaux investissements.

2 –  Une incertitude sur l’évolution tarifaire de l’énergie

L’augmentation du coût du gaz annoncée se situera entre 300 et 400 % au 1er 
janvier 2023.

Nous espérons contenir l’augmentation des coûts de l’électricité (entre 10 et 
20 %) par adaptation de notre consommation (extinction de l’éclairage public, 
réduction de la température dans les salles communales…).

4. La piscine de Candé en péril !

Les Actualités
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3 –  Une capacité d’investissement en danger

Sur l’hypothèse d’une augmentation des tarifs du gaz de 300 %, les dépenses de 
fonctionnement augmenteraient de 200 000 €, l’excédent passerait à 300 000 € au lieu de 
500 000 €.

Sur une hypothèse d’une augmentation de 400 % des tarifs du gaz, 330 000 € seront imputés 
aux dépenses de fonctionnement. Par conséquent, l’excédent ne serait que de 170 000 € 
rendant impossible le remboursement de l’emprunt.

Si l'augmentation du gaz est de : 
•  300 % : cela représente une hausse du déficit de 62 € par habitant, soit 168 €. 
•  400 % : la haussse du déficit serait de 84 € soit 190 € par habitant.

4 – Les solutions envisageables 

•  Une hausse importante du taux de la taxe foncière de 15 % amènerait une augmentation 
des recettes.

•  Une diminution des charges énergétiques et notamment celles de la piscine, bâtiment le 
plus énergivore (2/3 de la consommation de gaz de la commune).

Autres solutions possibles :

•  Changer le système de chauffage de la piscine. Pour cela, la commune n'a pas la capacité 
financière pour faire l'étude de faisabilité, ni les travaux.

•    Transférer la compétence de la piscine vers :

- la Communauté de Communes Anjou Bleu Communauté (ABC) 

- la Communauté de Communes des Vallées du Haut-Anjou (CCVHA) 

- l e Pôle d'Equilibre Territorial et Rural de l'Anjou Bleu (PETR). 

Ce transfert ne peut se faire qu’avec l’accord des autres communes.

•  Obtenir un bouclier tarifaire pour les collectivités auprès de l’Etat. Le Maire a interpellé le 
député, Philippe BOLO sur ce sujet.

Toutes ces pistes sont travaillées et étudiées par l'équipe municipale.

5 – Le devenir de la piscine...

Plusieurs scénarii ont été étudiés pour le devenir de la piscine : une fermeture au 31 décembre 
2022 ou au 30 juin 2023.

Les élus ont fait le choix d’une fermeture au 30 juin 2023 pour respecter les engagements de 
la commune auprès des écoles et des usagers. 

Les impacts  prévus sur le budget de fonctionnement : 
• charges énergétiques diminuées de 125 000 € 
•  charges de personnel diminuées de 35 000 € (2 agents contractuels).
•  Excédent de fonctionnement transférable à l’investissement de 460 000 €

Cette décision a été difficile à prendre et contrainte par une logique financière. Le conseil 
municipal a fait ce choix pour préserver les finances et le fonctionnement de la commune.

1 un coût en euro constant est un coût corrigé de l'inflation depuis une date référence (2002)

Les Actualités
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5. La lutte collective contre les chenilles 
processionnaires du Pin

A l’heure actuelle, elles sont encore très discrètes car les températures ne sont 
pas encore assez froides. Elles sont déjà présentes dans les pins et ne font que 
quelques millimètres.

La chenille processionnaire du Pin est classée depuis 
le 25 avril 2022 dans la liste des espèces nuisibles. 

L’espèce est en pleine expansion en France.

La chenille consomme exclusivement des 
aiguilles de pins (pin noir, pin parasol, pin 
maritime, pin laricio....) et plus rarement 
d’épicéas. Elle possède comme moyen de 
défense de très nombreux de poils urticants 
sur le dos (microscopiques à l’œil nu) mais 
lorsqu’ils sont expulsés par la chenille, ils 
trouvent dans l’air et lorsqu’ils rentrent en 
contact avec la peau de l’Homme, Ils créent 
d’importantes démangeaisons, allergies 
voire un choc anaphylactique. Les animaux 

de compagnie peuvent aussi être touchés.

La lutte collective est aujourd’hui la bonne 
solution pour apporter une réelle réponse à cette 

problématique.

N’attendez pas de voir les 
processions au début du 

printemps. Il sera trop tard 
et le risque d’urtications sera 

alors à son maximum.

01. Récupérez une demande d’intervention auprès de votre GDON, 

votre mairie ou le FDGDON 49

02. Déposer-la en mairie, celle-ci les regroupera avant envoi  à la 

FDGDON 49. Vous pouvez également nous l’adresser directement.

03. Un technicien de la FDGDON 49 vous préviendra ensuite de son 

passage entre octobre et janvier et réalisera le traitement.

Le coût de l’intervention ? A partir de 17€ par arbre

Les Actualités
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Les Organismes publics

17.17.
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L'Espace SocioCulturel propose 
diverses activités en partenariat 
avec di� érents organismes pour 

tous les âges.

Les Organismes publics
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Les naissances

Adeline CLAUDE et Charles DHAINAUT-PORTEJOIE 2 avril 2022

Morgane PINBOUEN et Stéphane BUSSE 16 avril 2022

Marylène OLIVE et Olivier RABINEAU 30 avril 2022

Vanessa VILLETTE et Christopher DUBET 4 juin 2022

Véronique GREMBER et Sébastien GASNIER 4 juin 2022

Delphine RAITIÈRE et Samuel THOMAS 16 juillet 2022

Dorcas KADIMA MUAMBANZAMBI et Laurent BRETON 20 août 2022

Astrid BIZIOU et Mathieu TROLET 2 septembre 2022

Aurore QUINTON et Clément MAUGENDRE 8 septembre 2022

Tiff any HIVERT et Benjamin RENARD 17 septembre 2022

Les mariages

Inès LEROY 9 janvier 2022

Constance HURET 5 mai 2022

Ezra DUTEURTRE 31 mai 2022

Mila CHAIGNE MASSON 11 juillet 202

Pavel RABOUIN 10 août 2022

Noor CAMARA 2 septembre 2022

Enzo  BENOIT 3 septembre 2022

Natsu ESNAULT METAYER 9 septembre 2022

Hind CARMANTRAND 4 octobre 2022

Lenzo FOURRIER OUACHOUR 25 octobre 2022

Abigaïl BOUVET 29 octobre 2022

Il y a eu 14 naissances mais 3 n'ont pas souhaité paraître 
sur le Candé Mag.

19.

Carnet de vie Année 2022
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Les décès

Fabienne ESNAULT née PAPIN 2 janvier 2022

Patrick BABIN 5 janvier 2022

Eric CHABOT 15 janvier 2022

Marcel LELORE 22 janvier 2022

Hélène RAIMBAULT née HUET 23 janvier 2022

Louis BELLANGER 26 janvier 2022

Joseph PELÉ 03 février 2022

Solange BLARDAT née BRICAULT 05 février 2022

Marie Josèphe BARBOT née GASTINEAU 22 février 2022

Sylvie GLOAGUEN 16 mars 2022

Simone HUDHOMME née RÉTIF 21 mars 2022

Denise LECOMTE née MUMMEL 28 mars 2022

André GILLOT 5 avril 2022

Marie Thérèse OUDAYER née CRUARD 11 avril 2022

Camille GOISET 12 avril 2022

Jean BIOTTEAU 16 avril 2022

Jean Marie FOUGÈRE 17 avril 2022

Marie-Josèphe GAZON née CADEAU 7 mai 2022

Marie Joseph GORNOUVEL née THIÉVIN 29 mai 2022

Francis GUY 12 juin 2022

Lydia MENUT née BAUD 12 juillet 2022

Marie LESAGE née LIBAULT 30 juillet 2022

Paulette BOURDEL née MÉNARD 31 juillet 2022

Jean RIMBERT 10 août 2022

Madeleine MORIN née MANCEAU 11 août 2022

Simone CROSSOUARD née RABERGEAU 14 août 2022

Marie-Thérèse DEROUIN née GABILLARD 19 août 2022

Guilmette BRUNEAU née DALIFARD 2 septembre 2022

Marie Josèphe GOISET née LEGAULT 19 octobre 2022

Albert AUBERT 24 octobre 2022

Georges SABOURIN 27 octobre 2022

Marie ROBERT née GUÉMAS 28 octobre 2022

Louis VIAIRON 31 octobre 2022

Lucien CHAUVEAU 31 octobre 2022

Marie Thérèse BURON née ARGAND 17 novembre 2022

Denis RICOU 22 novembre 2022

Nelly CAILLOU née DOUESSIN 26 novembre 2022

Jean-François ROUAULT 4 décembre 2022

Régine CHESNEL 5 décembre 2022

Maurice GRIMAULT 8 décembre 2022

Carnet de vie Année 2022
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 Ensemble, soutenons  

le commerce candéen, 

consommons local.
“ “

Le Commerce Local

21.

2211220_CANDE_mag.indd   21 15/12/2022   11:45



Suivez les actualités

de Candé

REJOIGNEZ-NOUS SUR :

www.sic-candeen Candé

Directeur de publication : Pascal CROSSOUARD //  Réalisation : Commission Communication. 
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Prochaine parution en avril 2023
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